

Acuerdo de 26 de marzo de 2025, del Consejo de Gobierno, por el que se toma conocimiento de la participación de la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación en el XIV Foro Europeo para la Ciencia, Tecnología e Innovación – Foro Transfiere 2025.

El artículo 54 del Estatuto de Autonomía para Andalucía reconoce la competencia autonómica en materia de Investigación, Desarrollo e Innovación, sin perjuicio de las facultades de fomento y coordinación general que el artículo 149.1.15 de la Constitución Española reserva al Estado.

Asimismo, de conformidad con lo establecido en el Decreto del Presidente 6/2024, de 29 de julio, sobre reestructuración de Consejerías, corresponden a la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación, entre otras, las competencias atribuidas a la Comunidad Autónoma de Andalucía sobre las siguientes materias:

- El fomento y la coordinación de la investigación científica y técnica y la transferencia del conocimiento y la tecnología en el Sistema Andaluz del Conocimiento, estableciendo el régimen de incentivos de I+D+i para los agentes de este Sistema, su seguimiento y evaluación, con especial atención a la formación de las personas dedicadas a la investigación, los proyectos de investigación y aplicación del conocimiento, la difusión de la ciencia a la sociedad y de sus resultados al tejido productivo.
- El apoyo a la innovación tecnológica y la inversión empresarial en materia tecnológica, así como el desarrollo de la cultura emprendedora y del emprendimiento tecnológico en la Comunidad Autónoma, sin perjuicio de las competencias que correspondan en esta materia a otras Consejerías.

Por su parte, el artículo 6.1 del Decreto 158/2022, de 9 de agosto, por el que se regula la estructura orgánica de la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación establece como competencia de la Secretaría General de Investigación e Innovación el impulso y fomento de la innovación en Andalucía que permita la mejora de las capacidades de las empresas andaluzas, contribuyendo al incremento de su competitividad y de su capacidad de crecimiento, con especial atención a aquellos sectores tractores de la actividad productiva e industrial andaluza, entre los que se encuentran la industria aeroespacial, naval y de la defensa, sin perjuicio de las competencias que puedan tener sobre ello otras Consejerías.

En este sentido, la Estrategia de Investigación, Desarrollo e Innovación de Andalucía (EIDIA), Horizonte 2027, aprobada por Acuerdo del Consejo de Gobierno en sesión celebrada el pasado 14 de junio de 2022, tiene como finalidad conseguir para Andalucía los niveles más altos de eficiencia y competitividad en términos de investigación e innovación y así contribuir a un crecimiento inteligente, sostenible e integrador que logre una economía basada en el conocimiento. En consecuencia, con los objetivos estratégicos de la EIDIA y entre las prioridades identificadas que

deben ser apoyadas bajo el paraguas del citado Programa se encuentra la colaboración, agregación y transferencia entre agentes del SAC, tejido empresarial, sector público y ciudadanía.

Así, uno de los programas incluidos en esta estrategia se orienta a facilitar la disposición de servicios avanzados a los agentes de I+D+i entre los que se encuentran, entre otras actividades, la organización de transferencia de tecnología.

En este marco, la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación junto con el Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades, y el Ayuntamiento de Málaga, colaboran para la organización anual del «Foro Transfiere, Foro Europeo para la Ciencia, la Tecnología y la Innovación» (en adelante, Foro Transfiere), que, con un enfoque plurisectorial, tiene como fin crear un espacio en el que se fomente la cooperación entre el ámbito científico y el sector empresarial para el impulso de la transferencia de conocimiento.

El Foro Transfiere, celebrado en Málaga con carácter anual desde el año 2012, aúna, de un lado, a grupos de investigación de las Universidades y otras instituciones que desarrollan I+D+i, plataformas, parques y centros tecnológicos, así como organismos públicos con competencias en esta materia; y, de otro lado, a empresas de base tecnológica, organizaciones empresariales, organismos intermedios y clústeres de diversos sectores. De esta forma, el Foro Transfiere se ha consolidado como el principal evento especializado en I+D+i del Sur de Europa en la compartición del conocimiento científico y la promoción la innovación, siendo el espacio idóneo para conocer las tendencias actuales y dinamizar la ciencia y la investigación, andaluza y española, a nivel internacional.

La decimocuarta edición del Foro Transfiere ha tenido lugar los días 12, 13 y 14 de marzo de 2025, siendo seleccionada como sede para su celebración el Palacio de Ferias y Congresos de Málaga.

Transfiere 2025 se ha inaugurado, ya plenamente consolidado, como el principal encuentro europeo y uno de los referentes mundiales para la transferencia de conocimiento, favoreciendo así la proyección global del sistema andaluz y español de innovación al ofrecer diversas oportunidades tanto para compartir experiencias, como para abrir vías de colaboración con otros territorios a nivel internacional. Con la presencia de delegaciones procedentes de más de 30 países, destaca la presencia del Reino Unido como país invitado en 2025, que ha podido así exponer las estrategias más avanzadas en transferencia de conocimiento y colaboración público-privada. También ha presentado casos de éxito en determinados ámbitos estratégicos tales como las telecomunicaciones, los procesos de innovación y la formulación de políticas. Además, este espacio ha propiciado el fomento de la conexión entre empresas, startups y centros tecnológicos de ambos países, promoviendo nuevas oportunidades de inversión y cooperación en el marco europeo de I+D+i.

Por otro lado, el Foro Transfiere sirve también como instrumento catalizador del impulso a la innovación territorial, al convocar anualmente a las comunidades y ciudades autónomas con el fin de compartir sus ecosistemas y estrategias de innovación. De hecho, en 2025 han participado casi la totalidad de los territorios, alcanzándose en esta edición la práctica totalidad de ellos con el concurso de Andalucía, Aragón, Asturias, Canarias, Castilla y León, Castilla-La Mancha, Extremadura, Galicia, Madrid, Murcia, Navarra y País Vasco. Igualmente, Cantabria, Cataluña, Comunidad Valenciana y La Rioja lo han hecho a través de la iniciativa «Tech FabLab» -proyecto que articula una red interconectada de nodos de emprendimiento digital, diseñados para detectar y promover iniciativas empresariales tecnológicas basadas en la Inteligencia Artificial y otras tecnologías disruptivas- como «Golden Partner». Además, en esta edición se ha incorporado por primera vez la

Ciudad autónoma de Melilla. En consecuencia, el foro se ha convertido en un escaparate de las estrategias territoriales para la transferencia de conocimiento y la dinamización económica.

Desde un punto de vista organizativo, inicialmente se han definido cuatro espacios para el desarrollo del programa general del Foro: «Science Room»; «Innovation Room»; «Research Center»; y «Ágora». Asimismo, el Foro ha contado con una zona expositiva de stands y diferentes espacios «networking» e intercambio entre empresas B2B para el fomento de relaciones entre diversos agentes, que podrán así agendar reuniones y afianzar vínculos en el futuro.

En lo que a la participación de Andalucía se refiere, en esta XIV edición la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación ha reforzado su presencia a través de un expositor de más de 500 metros cuadrados con el que se ha podido poner en valor el potencial que el sur de Europa, especialmente Andalucía, presenta como entorno innovador, dinámico y competitivo, y que se ha erigido en referente de una economía basada, cada vez más, en el conocimiento y la innovación, todo ello gracias a la firme apuesta por la I+D+I que nuestra Comunidad Autónoma ha venido realizando en los últimos años. En este sentido, la celebración de este evento supone una gran oportunidad para seguir exhibiendo el talento, el potencial y la capacidad que posee nuestra Comunidad Autónoma para abanderar proyectos y políticas estratégicas, no sólo en el ámbito de nuestra región, sino también en todo el conjunto del país. Asimismo, en el desarrollo del foro, y bajo el auspicio de la Consejería, se han mantenido diversos encuentros de trabajo con clústeres de innovación, centros tecnológicos y representantes de las universidades públicas andaluzas. Esta agenda se ha completado con la participación de los diferentes altos cargos de la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación en mesas redondas y grupos de debate sobre diversos aspectos, como son la carrera de Andalucía por la fusión nuclear, la política andaluza en materia de transferencia, las actuaciones para la promoción del emprendimiento universitario o el nuevo marco regulador de la I+D+I.

En cuanto a las cifras, en esta edición 2025, «Trasfiere, Foro Europeo para la Ciencia, Tecnología e Innovación» ha concluido su decimocuarta edición con la asistencia de más de 5.200 visitantes profesionales y con la participación de más de 600 empresas, entidades y administraciones públicas, nacionales e internacionales, del ecosistema I+D+i, siendo por tanto la convocatoria con mayor proyección internacional y de cohesión territorial en innovación de su trayectoria. Además, también han concurrido más de 80 universidades nacionales e internacionales entre entidades académicas participantes e inscritas; y más de 100 organismos intermedios de la innovación entre clústeres, centros y plataformas tecnológicas, parques científicos y tecnológicos, e Infraestructuras Científicas y Técnicas Singulares (ICTS), entre otros.

Con respecto al programa de contenidos, el foro ha ofrecido más de 100 paneles y conferencias con la participación de más de 400 expertos, amén de la celebración de encuentros especializados y convocatorias paralelas de entidades participantes. En esta edición, más de 60 startups han participado en las diferentes actividades del programa, incluyendo la «V Open Call for Deep Tech Start-ups», coordinada junto a la «Enterprise Europe Network (ENN)». Como plataforma de la vanguardia innovadora, han sido más de 100 los prototipos innovadores presentados para sectores estratégicos de capital importancia como son la salud, el big data, las energías renovables y la sostenibilidad, entre otros. Igualmente, durante los tres días de actividad del Foro, universidades, startups, empresas y centros de innovación han mostrado en el espacio «Research Center» los primeros modelos de productos o servicios de innovación tecnológica de vanguardia.

Como novedad, esta edición ha introducido el denominado «Espacio Patentes», desarrollado en colaboración con la «RedOTC Andalucía» y la Oficina Española de Patentes y Marcas (OEPM): este programa busca conectar a investigadores, startups y empresas con inversores y agentes del sector

tecnológico de cara a generar sinergias entre la ciencia y el mercado. Ha contado con presentaciones de invenciones patentadas con alto potencial de impacto, encuentros privados entre inversores y grupos de investigación, mesas redondas sobre patentes en defensa, ciberseguridad e inteligencia artificial, y talleres de formación de patentes.

Todo lo expuesto lleva a asumir la firme determinación de continuar con el desarrollo de un entorno innovador como apoyo al sector empresarial, así como de contribuir a la reorientación del modelo productivo andaluz.

Finalmente, la participación en este Foro Transfiere forma parte del cumplimiento de los compromisos adquiridos en virtud del Pacto Social y Económico por el impulso de Andalucía, suscrito el 13 de marzo de 2023 por el Gobierno andaluz y los representantes de las asociaciones empresariales y sindicales de mayor implantación en la Comunidad Autónoma.

En su virtud, y de acuerdo con lo establecido en el artículo 27.22 de la Ley 6/2006, de 24 de octubre, del Gobierno de la Comunidad Autónoma de Andalucía, a propuesta de la persona titular de la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación, previa deliberación del Consejo de Gobierno, en su reunión del día 26 de marzo de 2025,

ACUERDA

Tomar conocimiento de la participación de la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación en el XIV Foro Europeo para la Ciencia, Tecnología e Innovación – Foro Transfiere 2025.

Sevilla, 26 de marzo de 2025

Juan Manuel Moreno Bonilla
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

José Carlos Gómez Villamandos
CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INVESTIGACIÓN
E INNOVACIÓN